Место подвига – Чернобыль



Библиографический список

Саянск 2016

26 апреля - одна из самых трагических дат нашего календаря. 30 лет назад произошла авария на Чернобыльской АЭС.

26 апреля 1986 г. в 1 час 23 мин. 49 сек. на четвертом энергоблоке Чернобыльской атомной электростанции произошла крупнейшая в мировой истории техногенная катастрофа. Реактор и здание энергоблока были потрясены двумя мощными взрывами. Из реактора были выброшены раскаленные куски ядерного топлива и графита. Столб горящих материалов и газов взлетел на высоту более 1 километра. В атмосферу была выброшена колоссальная радиоактивность (это уже в 21 веке станет известно, что радиоактивное облако обогнет земной шар 5 раз). Активная зона реактора была разрушена полностью. Изуродованные взрывной волной помещения охватил пожар.

По официальной версии, катастрофа произошла вследствие действий персонала Чернобыльской АЭС грубо нарушившего порядок эксплуатации станции. Как заявил Владимир Курносов, в 1986 г. руководитель комплексной бригады Минсредмаша по проектированию «саркофага» над взорвавшимся реактором: «Смена проводила эксперимент по получению энергии за счет так называемого «выбега» генератора при

сознательно отключенной аварийной защите. Операторы «загнали» реактор, который при элементарном соблюдении регламентов мог бы безопасно работать еще десятилетия. В методической документации на этот эксперимент имеется запись «Выключить систему аварийного охлаждения реактора - систему СОАР». Были закрыты все вентили, что сделало невозможным включение системы защиты. 12 раз регламент эксперимента нарушал инструкцию по эксплуатации АЭС. С отключенной защитой станция проработала 11 часов.

22 апреля 1993 г. президиум Верховного Совета РФ принял постановление считать день 26 апреля - Днем памяти погибших в радиационных авариях и катастрофах.

Библиографический указатель «Место подвига — Чернобыль», посвящен 30-летию Чернобыльской катастрофы, которая произошла 26 апреля 1986 года. Он представляет местные газетные публикации 30-летнего периода. В указатель вошли публикации городской газеты «Саянские зори», еженедельника «Новые горизонты» и других.

Самая крупная авария за всю историю атомной энергетики, была одной из первых. Поэтому масштабы нанесенного ею экологического и экономического ущерба не могут быть точно просчитаны до наших дней. Как и количество пострадавших от радиации людей, о воздействии которой было известно немного. Взрыв четвертого энергоблока и последующие работы по ликвидации последствий катастрофы стали вехой в истории страны, изучение последствий продлится еще долгие годы.

В ликвидации последствий чернобыльской аварии принимали участие около трехсот саянцев. Публикации местной прессы позволяют увидеть общую картину влияния тех роковых событий на судьбы наших земляков.

В создании библиографического указателя были использованы фонды Центральной городской библиотеки.

Публикации

Алексеева, Γ . О льготах ликвидаторам последствий аварии на ЧАЭС / Γ . Алексеева // Саянские зори. — 2001. — 9 июня. — С.6, 14 июня. С.3

Белова, Т. Командировка в Чернобыль / Т. Белова // Новые горизонты. — 2003. - 24 апр. — C.4

Строители Саянска добровольцами записались в командировку.

Ботвинко, О. Чернобылец получил жилищный сертификат / О. Ботвинко // Новые горизонты. – 2006. – 27 апр. – С.3

Будет аллея памяти // Саянские зори. — 2016. — № 15 (21 апр.). — С.5 O закладке аллеи в сквере Победы в честь 30-летия аварии на ЧАЭС.

В память о Чернобыле // Саянские зори. – 2006. – 19 апр. – С.3 Мероприятия к 20-летней годовщине аварии на ЧАЭС.

Гришин, Ю. 30 лет тому назад... / Ю. Гришин // Сибирский город. — 2016. — № 8 (17 февр.). — С.4

О подготовке к 30-летию аварии на ЧАЭС.

Книга в память // Саянские зори. — 2016. — \mathbb{N}_2 3 (28 янв.). — С.2 O готовящейся в свет книги «Ликвидаторы аварии ЧАЭС».

Кочева, Г. Не остались в стороне / Г. Кочева // Саянские зори. – 1986. – 4 дек. – С.1

O добровольцах из СМУ № 1 на ликвидации последствий аварии ЧАЭС. (В. Благин, В. Матвеенко, В. Давыдов)

Ломанов, Ю. Когда пришла беда... / Ю. Ломанов // Сибирский город. — 2016. — № 16 (13 апр.). — С.3

30-летию катастрофы на ЧАЭС.

Льготы инвалидам-чернобыльцам // Новые горизонты. – 2004. – 22 апр. – С.4

Машины не выдерживали // Новые горизонты. – 2006. – 27 апр. – С.4

Морская, Γ . День памяти - день единения / Γ . Морская // Саянские зори. — 2002. — 15 мая. — С.2

Встреча участников ликвидации последствий на Чернобыльской АЭС.

Морская, Г. Нужны помощь и поддержка / Г. Морская // Саянские зори. — 2001. — 5 мая. — С.3

Встреча мэра с вдовами ликвидаторов.

На 30 лет назад... // Саянские зори. -2016. -№ 16 (28 апр.). <math>-C.10 Встречи чернобыльцев со школьниками города.

Невидимов, В. Быль и боль Чернобыля: 26 апреля — День памяти погибших в радиационных авариях и катастрофах / В. Невидимов // Саянские зори. — 2007. — 25 апр. — C.3

Невидимова, Л. Эхо Чернобыля / Л. Невидимова // Саянские зори. – 2006. – 3 мая. – С.14

Митинг ко Дню памяти.

Пострадавшие в Чернобыле и Семипалатинске уравнены в правах // Новые горизонты. – 2010. – 11 февр. – С.3

Соловьев, Ю. Опаленные Чернобылем / Ю. Соловьев // Новые горизонты. – 2011. – 21 апр. – С.9

Встречи ликвидаторов аварии с учащимися и студентами.

Турнир ликвидаторов // Саянские зори. – 2011. – 14 апр. – С.6

В рамках памятных мероприятий к 25-летию со дня трагедии члены общества «Союз-Чернобыль» провели шахматно-шашечный турнир.

Хватит ли жизни, чтобы дождаться гарантий? // Новые горизонты. – 2006. – 27 апр. – C.4

Через 20 лет после трагедии // Новые горизонты. – 2006. – 27 апр. – С.4

Чернобыльцы получили награды // Саянские зори. — 2016. — № 16 (28 апр.). — С.4 O вручении юбилейной медали «30 лет аварии на VAC».

Эхо Чернобыля: Цифры и факты // Саянские зори. — 2001. — 25 апр. — С.1

Участники аварии на Чернобыльской АЭС

Апкаева Галина Григорьевна

Благин Виктор Иннокентьевич

Бледнов Николай Борисович

Богданов Василий Николаевич

Бостанов Вячеслав Асхатович

Буйнов Михаил Иванович

Вилков Леонид Александрович

Высоцкий Александр Борисович

Галактионов Владимир Викторович

Горячев Сергей Владимирович

Гущин Леонид Александрович

Денисов Виталий Михайлович

Дятлов Виталий Николаевич

Евдокимов Георгий Прокопьевич

Зинкевич Валентина Николаевна

Иванов Сергей Васильевич

Компас Сергей Дмитриевич

Красных Клавдий Клавдиевич

Кузнецов Анатолий Васильевич

Курилко Юрий Михайлович

Макаров Александр Петрович

Мельник Александр Андреевич

Метляев Геннадий иванович

Михайлов Николай Николаевич

Морозов Евгений Васильевич

Москвин Юрий Всеволодович

Надь Виктор Евгеньевич

Невзоров Владимир Михайлович

Панга Владимир Сергеевич

Пироженко Владимир Сергеевич

Попов Сергей Николаевич

Ревуцкий Анатолий Антонович

Рудаловский Николай Никифорович

Сакун Александр Павлович

Семенов Виктор Николаевич

Сокол Александр Николаевич

Тайшин Николай Константинович

Цапук Александр Михайлович

Шабанов Ринат Ибрагимович

Шелепов Александр Александрович

Шелест Владимир Николаевич

Об участниках аварии на Чернобыльской АЭС

Ботвинко, О. Женщине вручена медаль «За спасение погибавших» / О. Ботвинко // Новые горизонты. – 2004. – 25 марта. – С.1

Валентине Николаевне Зинкевич вручена государственная награда.

Ботвинко, О. Чернобыль не отпускает людей, однажды побывавших в зоне радиационного заражения / О. Ботвинко // Новые горизонты. – 2004. – 29 апр. – С.4 Валентина Николаевна Зинкевич.

Маковеева, Т. В Чернобыль ехали добровольцы / Т. В. Маковеева // Строитель. — $1994.-27~\mathrm{anp.}-\mathrm{C.2}$

О командировке Е. А. Смороды в Чернобыль.

Моргулис, В. Без женских не обошлось / В. Моргулис // Саянские зори. — 2016. — 7 апр. - С. 3

Об участнице ликвидации аварии на ЧАЭС В. Н. Зинкевич, фото.

Моргулис, В. В бою с невидимым врагом / В. Моргулис // Саянские зори. -2016. - № 6 (18 февр.)

О В. С. Пироженко, председателе саянского Союза ликвидаторов ЧАЭС.

Моргулис, В. Орден за трудовой подвиг / В. Моргулис // Саянские зори. — 2016. — № 12 (31 марта). — С.3

Об А. В. Высоцком, ликвидаторе аварии на ЧАЭС.

Моргулис, В. Строитель с большой буквы / В. Моргулис // Саянские зори. — 2016. — № 15 (21 апр.). — С.5

О С. В. Горячеве, строителе, участнике аварии на ЧАЭС.

Морская, Γ . Была пора цветения жасмина... : Д. А. и Γ . Апкаевы / Γ . Морская // Саянские зори. — 2001. — 25 апр. — C.2

Награда за верность долгу // Саянские зори. -2016. -№ 15 (21 апр.). - C. 5 О ликвидаторе аварии на ЧАЭС С. Д. Компасе.

Невидимов, В. Радиационные люди / В. Невидимов // Саянские зори. — 2002. - 30 окт. — C.2

Вспоминания Ю. Варламова, председателя городского Союза «Чернобыльцев».

Невидимова, Л. И смена длилась несколько минут... / Л. Невидимова // Саянские зори. — 2002.-26 апр. — C.3

Воспоминания Сергея Владимировича Горячева, участника авария на ЧАЭС.

Невидимова, Л. Шесть часов у аварийного реактора / Л. Невидимова // Саянские зори. – 2012. – 3 мая. – C.4

26 апреля состоялся митинг, посвящённый годовщине аварии на Чернобыльской АЭС, - «Ради жизни». Воспоминания Андрея Павловича Остапенко.

Соловьева, Т. Было желание помочь / Т. Соловьева // Новые горизонты. – 2006. – 27 апр. – С.8

Болдырев Михаил Васильевич — непосредственный участник событий 20-ти летней давности.

Эхо Чернобыля в сердце // Саянские зори. – 2004. – 31 марта. – С.3 ОВ. Н. Зинкевич, ликвидаторе последствий катастрофы на ЧАЭС.

Шаршунова, Н. Водители первой автобазы УАТ, работавшие в Чернобыле / Н. Шаршунова // Саянские зори. — 1986.-1 нояб. — C.1

Александр Петрович Макаров, Николай Ильич и Юрий Николаевич Михейко, Владимир Николаевич Оборин, Леонид Степанович Пашков, Владимир Викторович Галактионов, Валерий Петрович Фёдоров, Геннадий Егорович Реваненко.

Чернобыль

Сегодня день поминовенья, Чернобыля печальный день... И пусть забыты все волненья, Но той беды... над нами тень.

Она настигла нас внезапно, Взорвавшись пламенем зари. Никто не знал, сколь всё ужасно Не только в той АЭС внутри... Мир содрогнулся в ожиданье: Куда деваться, делать что?.. За что такое испытанье, И что... нам нужно ждать ещё?!

Всё было брошено в ту "бездну"... Но разлеталась смерти пыль. Все, кто ушли... им не воскреснуть, Их имена – потомкам быль...

И сколько, сколько ещё канет Из-за последствий в небытье... И лучше никогда не станет Ни по одной уже статье...

Чернобыль – наше горе, слёзы, Как плач истерзанной сосны И тех, что высохли, берёзок, Которым не встречать весны...

Нам только помнить остаётся О тех, кто мир собой спасал... Слезами памяти прольётся Скорбь о друзьях, кто угасал...

Валерий Захаров

О наградах ликвидаторам аварии на Чернобыльской АЭС

За заслуги в ликвидации последствий радиационных, техногенных и экологических аварий и катастроф, оказании помощи пострадавшим в таких авариях и катастрофах, а также за значительный вклад в деятельность Союза «Чернобыль» России члены СЧР, иные граждане и юридические лица поощряются и награждаются наградами Союза «Чернобыль» России.

В соответствии с Постановлением Центрального Совета Союза «Чернобыль» России от 14 апреля 2010 года № 39 «О памятных знаках Союза «Чернобыль» России начата работа по его реализации. Союз «Чернобыль» России в соавторстве с ООО «АТИС» разработал и утвердил эскизы наград Союза «Чернобыль» России.

ББК 31 М 53

«Место подвига — Чернобыль». К 30-летию аварии на Чернобыльской АЭС : библиогр. список [12+] / МУК «ЦБС г. Саянска» ; [сост. В. Н. Шабляускене]. — Саянск, 2015.-12 с.

Библиографический список составлен по материалам краеведческих изданий и включает статьи об участниках последствий аварии на Чернобыльской АЭС. Материалы расположены в алфавите авторов. Данное издание адресовано широкому кругу читателей.

Наш адрес:

Центральная городская библиотека мкр. «Центральный», дом 2 тел: (8395-53)5-35-00; 5–34-98 e-mail: kniga_sayansk@list.ru

сайт: kniga-sayansk.ru блог: http://sayansk-library.blogspot.ru

© Муниципальное учреждение культуры «Централизованная библиотечная система г. Саянска»